女性の貧困」を政治の場で問う

渡辺 てる子

ら出馬した。2017年の年末にはそれま キャッチフレーズを掲げ、れいわ新選組か う当事者性を元に「貧困のデパート」との を重ねた中でのことだった。 雇い止めに合い、バイトで食 で16年8ヶ月勤務していた派遣先企業から 「元派遣労働者、 は 昨年20 1 シングルマ 9年の 夏の参議院選挙 61 ザー」とい つなぐ日

行っていた。厚生労働委員会の官僚の推薦 改悪阻止のため頻繁に国会のロビー活動を は、たまっていた有給休暇を大いに活用し、 りない業務に就かせることを容認する等の 遣業務の規制を廃し、正規雇用と何ら変わ れた場合、 を批判する公的な活動 もした。別名で登壇したのは本名で派遣法 者当事者として「宇山 を受けて参議院厚生労働委員会で派遣労働 2015年における派遣法の大幅改悪の際 正 規 • 非正 雇 規の格差を温存させたまま派 (V 止めに合う可能性を警戒 『洋美』 が派遣先企業に知ら の氏名で登壇

> ものだった。だが結局、 労働問題自体への関心は一切ないように見 とことん味わったのだ。 我々の生殺与奪権を掌握される悲哀を私は にあったのだ。その時、 まった。 派遣労働者に不当な改悪法は可決されてし わせる政治力の反比例は否定しようもない の議員の動機と知力の格差と、 きない質問がほとんどだった。 だった。派遣問題を適切に学習しないとで えた。一方、野党議員の質問は見事なもの 級崩壊と言える状態だった。派遣法や派遣 のない本の読書、 は皆無であり、 ら派遣法や派遣労働の実態に関しての 党議員 登壇 の態度の してわかったのは、与党政権 その改悪の影響もあり、 居眠り、 悪さだった。 隣の議員との雑談等、 与党の国会議員に 派遣法と何ら関係 数に押し切られ、 彼女、 数に物を言 与党と野党 雇い止 彼らか 一の自民 質問 学 8

現象に象徴される私の長年の鬱積とルサン いわ の発露の場でもあったのだ。「 新選組 の「参院選の夏」は、 ゆき その

チ

たからだ。

キュメンタリー映 ゆきて、 ぬ共感を呼んだ。 候補者の言葉は国政選挙の候補者らしから で政治に無関心であったり、 チ」と評 スピーチ」と位置づけ、私を「情念のスピー 人たちに対し、私を含め、 為的な意図はない。だが、結果的にそれま 女性装の東大教授、 神軍」や「さよならCP」等の した。私にそのスピーチに何ら作 画の傑作を生んだ原 安冨歩を「論理の れいわ新選組 期待できな ド 男 \mathcal{O} 11

だから、 れは「元派遣労働者、 ける「社会的弱者」であり、私の場合のそ なわち、 者性を明確に打ち出した。 ブスの卵とも言える。 わされる「社会的弱者」のためにあるべき あった。 私に限らず参院選の候補者は各 政治はまさにその社会的問題を負 何らかの社会的に不当な扱 れいわ新選組のその戦 シングルマザー」で 当事者はほ 略 はコロ 々の がいを受 ぼす 当事 ン

賃金・ のは、 ルマ る。 題の本質である。 ンダーバイアスの で「シングルマザーは女性にとってのジェ 私 の当事 ザーに派遣を含む非正規労働者が多い 候補者になる以前にも私 待遇の格差がひどく、 非正規労働に追いやられる女性の問 者性 は 日本では正規・非正 極みであり、 女性 の貧困 その格差と男 そのシング は講演会等 に収斂さ 規の

60

50

40

30

20

35.99%

8.69%

と述べてきた 女間 賃 金等の 格差は密接不可分である。

運

寡婦 問題 る。 困の 法律婚をした男性との がなされたことと同種の至らなさを表 始女性は貧困であった」との異議申し立て 可視化されて初めて貧困問 の2008年に派遣村 されてきた証左であ なかった。 女性単体で貧困を捉えることがなされ 「格上げ」された際に、女性の側から 男 その至らなさに気づけば、 性に養われ 素因 控除 がそうである。 女性が抱える税制、 はの貧困 不適 数数 その事自 分解ができる。 河 は、 ない貧困」として語ら 0 不備、 「子どもを産 未婚ひとり親に対する ŋ, 体、 で 関係性の濃淡で決ま 年金、 女性 第1号被保険者か IJ 男性 題 ĺ 女性の貧 次は女性 が マンショ 0 め 社会問 の貧困 住宅等々 問 つない .題が軽視 Ó 箘 貧 題に 一の貧 す。 . て こ ツ は n 木 o) が ク

10 0 89 '00 (12) '10 (22) '18 (30) (平成元年) (年) /総務省「労働力調査」 制度、 しさ等を見れ 0) 者かという夫 第3号被保険 て決まる年金 グ の確 女性の居 職業によっ ĺV 女性 シング 保 高 シシ 0)

今や女性労働者の半分以上が「非正規」

女性

男性

男女別非正規雇用率の推移

56.07%

22.24%

とは 題は、 こうい であ する営みを自らに課すつもりである。 性の貧困問題の実態に着目し、 関係性の を広く喧 私はこの すさが決定づけられるからである。そして、 ンテージの ることがわ という社会的属 用されているが、 ŋ 言 まだ十分に社会的に認知され った構成要因を抱える女性の貧困 e V 有無にこだわ 伝するために、 難 且つ法制度の対象から外さ 有 認知され得ぬ女性 か W 無や程 "る。 というの 性 各制 !度により女性の生きや それら 女性 ŋ が私の 度 男性、 は 単体としての 0) . の 蛸 制 貧 見解で の貧困問 度の 子どもとの 本質を抽 木 的 0 記に制 ている アド ħ 結 あ 7 節 題 る。 定、 女 間 バ 出 61

参画 批評精神が欠かせない。 るには、 その営みを、 長年、 関与の高 多くの 無関心とされた政治 まりを必要とする。 人々の制度に対する認識と 法制度を変えるまでに高 それは まぎれもな 0) 参 加 8

違った。 を 起 ス を わるわけでもなし」と 0 投票率の低さに象徴される政治 構成要員とする 縦軸 因する。 希薄さは、 昨年2019年の5割を切った参院選 (元国 に据えた政党分 |交相の 左派・ だが、 「自分の 馬淵澄 右 れいわ 派を横 丸の が類の いう学習性 会 お選組 票で政治 軸 の 4 0 象限 事 玉 [会議員落 務 変革 0 局 0 無力感に 支持者は 0 マ 長、)期待感 何 1 守旧 ij が 宮崎 選組 ケ 変 0

> 寄付金、 かけ 参院 を埋め 員を要する政 ティアによるチラシのポスティン 岳志による) いわ新選 攻勢、 選の たの 組 228万票の 始まる1 にお は政治団体から、 約3ヶ月で集まっ が 党 n ける へと成長 车 前から、 新選組 左 投票数等によって 派 したのだ。 であったの 2 名 の た4億円も 変革」 多くの グ、 の空席 ボ 玉 ・ラン 電話 n 0

る。 政の 党でもなければ、エ 牲者の受け皿となり得た。 がその政党で活動するのは必然である。 組みを変える挑戦 シュメント層を支持者とする野党でもな 任」という、 右左の あり方を変え、 一の位 貧困のデパート」 .置を占める政党の イデオロ 政府の がまた始まろうとして ギーで リート 当事者による社会の 無策・ と自らを評 は 層、 強権的 出 無責任による犠 なく、 エスタブリ 現によって国 な政 した私 自 府 枠 責 ッ 11 13

る。 火させた事も否定しようのな 場は生活困窮にあえぐ者たち よる批判を甘受する チをつける論文はみな眉 私は、 を具現 民主主義の主人公は我々庶民だ」と マルクスの する僥倖を得た私は幸福 が、 意識 れ 睡 だ。 改革を説 Ó わ との 11 新 マグマを噴 事実 選組 言 いてオ で の登 葉に あ 0

京 わたなべ・てるこ/ 10区総支部長 'n W わ 新選組 衆 議 院選 挙 東